
Prohibición del uso de leña 
entraría en vigencia en 2020

DEPENDERÁ DEL NIVEL DE CONCENTRACIÓN DEL MATERIAL PARTICULADO EN CONCEPCIÓN METROPOLITANO

Fueron 13 años de espera para 
que las diez comunas que compo-
nen el Concepción Metropolitano 
cuenten con un Plan de 

Prevención y Descontaminación 
Atmosférica, instrumento que 
busca disminuir en diez años 
plazo las concentraciones de 

material particulado respirable, 
PM 10 y PM 2,5, la fracción más 
fina y dañina para la salud de la 
población. El Ppda tiene cuatro 

componentes principales: el sec-
tor industrial, el residencial, 
transporte y gestión de episodios 
críticos. El seremi de Medio 

Ambiente, Mario Delannays, 
explicó el cronograma de accio-
nes al alero de la implementación.

Medida se enmarca en plan de descontaminación que rige en diez comunas de la Región.

DEPORTES PÁG. 14

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 8

Josepmir Ballón deja la UdeC: 
pidió salir para volver a Perú

Sexta edición del evento, impulsado por la Alianza Francesa, mantendrá su esencia de ocupar varias plazas y espa-
cios públicos, pero la ciudadanía se tomará el protagonismo en cada escenario.

Fiesta de la Música tendrá particular formato en edición 2019

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12
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POLÍTICA PÁG. 4

120 niños del 
Sename pasarán  
a residenciales 
familiares

CIUDAD PÁG. 6

Medida es parte de nueva 
estrategia para atender a 
menores vulnerados.
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Quiebre en 
Chile Vamos 
agudiza crisis  
en el Gobierno
La UDI anunció “congela-
miento” de su participación 
en el bloque.
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El camino hacia las 40 horas
La cantidad de horas de trabajo no asegura la cali-

dad del mismo. Me pregunto ¿Le tememos a producir 
menos, entendiendo la lógica matemática de que a 
menor horario menor producción? Quizás el temor 
más inconsciente es a entregar oportunidades a 
las personas a ser más felices, con mayor liber-
tad, seres humanos más empoderados, que 
tengan tiempo para el ocio, la creatividad o 
las fantasías. 

Es muy complejo que las personas construya-
mos una sociedad feliz si no hay tiempo para disfrutar 
en familia, conocer a tu vecino, generar instancias de 
organización comunitaria. Pues es ahí donde podemos 
tener ganancias, que contribuirán en la disminución de 
patologías asociadas a salud mental, así como también 
a la disminución de accidentes laborales. Desde esta 
mirada, creo necesario ampliar el foco de percepción, 
centrándose en que a largo plazo traerá mayores re-
compensas que gastos. 

Hace un tiempo atrás, Bután atrajo la atención inter-
nacional cuando el monarca describió su reino como “el 

país de la felicidad nacional bruta”, después de que su 
pueblo se confesara en una encuesta como inmensa-
mente feliz. Si replicáramos esta encuesta hoy en nues-
tro país, sería ingenuo pensar que un gran número se 

declararía feliz, si su día a día transcurre en el tra-
bajo, con extensas jornadas laborales, que mu-
chas veces no son tan productivas. 

Creo que como sociedad debemos poner én-
fasis en lo realmente importante, pues nos pasa-

mos la vida esperando tener bienes para disfrutar 
e hipotecamos la felicidad, olvidándonos que ésta no es 
una meta y menos aún la adquisición de alguna cosa. 
Debemos romper el mito de que mientras más horas 
trabajamos, ganaremos más dinero y eso nos hará feliz, 
ya que esa ilusión conduce una sociedad agotada y frus-
trada que busca afuera algo que sólo se puede obtener 
desde su interior. 
 
Ivonne Maldonado 
Académica Psicología 
Universidad de Las Américas

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PEDRO CISTERNA  
LLM Global Environment and Climate Change Law, 
University of Edinburgh. Estudiante PhD in Law, 
University of Edinburgh. 

Alimentos y fin de año 
 
Señora Directora: 

En estos días de celebraciones 
observamos un notable aumento 
en el consumo de alimentos y ade-
más las familias aprovechan los 
días festivos para realizar paseos al 
aire libre. Por eso resulta impres-
cindible considerar las buenas 
prácticas de manipulación de los 
alimentos en estas condiciones. 
Las altas temperaturas son favore-
cedoras de la proliferación de los 
microorganismos patógenos, que 
son capaces de enfermarnos, desde 
un leve malestar estomacal hasta 
graves daños a la salud e incluso la 
muerte, sobre todo en personas de 
mayor vulnerabilidad como niños, 
embarazadas y adultos mayores. 

Los alimentos frescos poseen 
microorganismos y muchos de 
ellos también se pueden contami-
nar en el proceso de producción de 
estos, en su traslado, en el punto de 
venta o en nuestras casas. Como 
factores que influyen en su prolife-
ración tenemos las altas tempera-
turas, la presencia de humedad, la 
exposición al aire libre y las caracte-
rísticas propias de los alimentos. 
Alimentos con pH cercano al neu-
tro son más proclives a la contami-
nación, por ejemplo, lácteos, pesca-
dos, carnes, mariscos y productos a 

base huevo, poseen mayor riesgo 
de contaminarse y tienden a sufrir 
deterioro en menos tiempo, lo que 
se traduce en menos vida útil y 
hace imperioso su control y mani-
pulación de alto cuidado.  

Los alimentos como carnes y 
lácteos frescos requieren tempera-
tura de refrigeración en su almace-
namiento. Una vez cocinados de-

ben ser almacenados en recipien-
tes cerrados con tapa, en refrigera-
ción y por no más de tres días, por 
lo tanto, debemos tener resguardo 
al reservar alimentos de un día para 
otro, como ocurre con frecuencia 
en las festividades.  

Al mismo tiempo los alimentos 
que lo requieren y que son llevados 
a paseos familiares, deben mante-

ner la cadena de frío en su traslado, 
para eso debemos contar con reci-
pientes acondicionados para man-
tener el frío y una vez cocinados, 
consumirlos inmediatamente sin 
exponerlos de manera innecesaria 
a la temperatura ambiental.  

Si no es posible contar con la 
mantención de la cadena de frío, se 
consideran buenas alternativas los 

productos enlatados, ya sea car-
nes, pescados, mariscos o frutas y 
verduras. Otra opción son lácteos 
en envases tetrapack que han teni-
do procesos de tratamiento por ul-
tra alta temperatura. 

 
Carolina Salazar Ibacache 
Nutricionista y académica de 
Nutrición y Dietética 
Universidad San Sebastián 
 
Sufragio de los parlamentarios 
 
Señora Directora: 

En relación a la “Botación” , vo-
tación y sufragio de los parlamen-
tarios respecto de paridad de gé-
nero, participación de nuestras et-
nias y de independientes en el 
ejercicio de la “futura asamblea 
constituyente”... 

Muchos honorables, que siem-
pre se han sentido “Ilustres herede-
ros eternos de escaños”, han consi-
derado que apoyar estas alternati-
vas es contradictorio con sus 
propios intereses y aspiraciones, es 
una “invasión a su territorio”. 

 Los otros, muchos de ellos, de 
los que votaron a favor, sólo lo hi-
cieron para intentar un “salvo con-
ducto”, para intentar salir a la calle 
sin cubrir sus rostros. 
 
Juan Luis Castillo Moraga

El Secretario General de la ONU 
calificó la COP25 como una opor-
tunidad pérdida. La ilusión gene-
rada por la COP25 fue decayendo 
a medida que los acuerdos rele-
vantes no se lograban. Entre ellos, 
el artículo 6 del Acuerdo de París 
(AP). En esta columna, argumen-
taré que los desacuerdos sobre 
artículo 6 del AP son un fiel refle-
jo de esta oportunidad perdida.  

El gran desafío de esta COP era 
resolver la implementación del 
artículo 6 del AP, único punto del 
Reglamento del AP que no se se-
lló en la COP24. Esta disposición 
regula tres mecanismos de coo-
peración. Primero, el artículo 6.2 
establece un mecanismo de coo-
peración bilateral y de mercado. 
Segundo, el artículo 6.4 estable-
ce el “Mecanismo de Desarrollo 
Sustentable (MDS)” que reem-
plaza el “Mecanismo de Desarro-
llo Limpio” del Protocolo de Kio-
to. El MDS es un mecanismo de 

nerables. Otra barrera, fue la tar-
día atención que puso la presi-
dencia chilena de la COP en el ar-
tículo 6 del AP. Esta disposición 
es clave para una implementa-
ción efectiva del AP. La presiden-
cia de Chile no dimensionó lo 
esencial de esta discusión y no le 
dio el peso diplomático y técnico 
que requería. Así, ante la posibi-
lidad de cerrar un acuerdo débil 
y regresivo respecto del AP, la 
Unión Europea propuso pospo-
ner la discusión para la COP26.  

La COP25 fue una oportuni-
dad perdida. Año a año se senti-
rá con mayor fuerza el impacto 
de estas oportunidades perdidas, 
sobre todo en países y comunida-
des con alta pobreza y vulnerabi-
lidad. Corremos contra el tiempo 
y algunos Estados se niegan a 
aceptarlo. Esperemos que en la 
COP26 prime la solidaridad y la 
conciencia ante esta emergen-
cia climática.

Corremos contra el tiempo y algunos Estados 
se niegan a aceptarlo. Esperemos que en la 
COP26 prime la solidaridad y la conciencia 
ante esta emergencia climática.

COP25, una  
oportunidad perdida

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
mercado que permite intercam-
biar la reducción de emisiones 
logradas en cualquier parte del 
mundo, tanto por proyectos pri-
vados como públicos. Tercero, el 
artículo 6.8 establece un meca-
nismo de no mercado y colabora-
ción, dirigido a beneficiar a na-
ciones vulnerables.  

Ciertas barreras transversales 
de la COP25 tales como, gobier-
nos negacionistas, el rol de las 
grandes potencias y la presiden-
cia chilena de la COP, se refleja-
ron en el fracaso de las negocia-
ciones del artículo 6 del AP. Así, 
el gobierno negacionista de Bra-
sil mostró una postura inflexi-
ble en el debate sobre doble con-
teo en el mercado de carbono y 
el MDS. Luego, la barrera de las 
grandes potencias se reflejó en la 
negativa de EE.UU. a que un por-
centaje de los fondos obtenidos 
vía artículo 6.2, financien la 
adaptación de naciones más vul-
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EDITORIAL

F
iel a la tradición regional, 
una propuesta que no 
podía ser más razonable 
y auspiciosa tuvo que es-
perar décadas para con-
cretarse, un aeropuerto 

internacional en la ciudad de Con-
cepción, con dos ventajas inmediata-
mente evidentes: la primera, descon-
gestionar el siempre sobrepasado ae-
ropuerto de Santiago como paso 
obligado hacia el exterior; la segunda, 
permitir a los pasajeros salir desde 
nuestra región al resto del mudo, uti-
lizando otros aeropuertos como cone-
xión más cercana y directa. 

El jueves 14 de diciembre del año 
2000, el entonces Presidente de la Re-
pública, Ricardo Lagos Escobar, inau-
guró las nuevas instalaciones del Aero-
puerto Internacional Carriel Sur de 
esta ciudad, con una inversión, en esa 
época, de 33 millones de dólares. Se 
anunciaba, entonces, la instalación del 
sistema ILS1, que permitiría que los 
aviones pudieran aterrizar frente a la 
escasa visibilidad en otoño e invierno, 
debido a las condiciones climáticas de 
esas estaciones del año. Habitualmen-
te, aerolíneas como LAN y Sky debían 
suspender o reprogramar los horarios 
de los vuelos, con daño considerable a 
la conectividad de la comuna y con se-
veras repercusiones en los negocios y 
en la actividad laboral. 

El espíritu de la iniciativa, inaugura-
da hace diecinueve años, fue contar 
en la zona con una alternativa de aero-
puerto internacional o, mejor aún, un 
aeropuerto internacional para quienes 
decidan ingresar o salir del país, no ne-
cesariamente por el aeropuerto de San-
tiago de Chile, siempre congestionado, 
pese a sus interminables ampliacio-
nes. Para concretar esta iniciativa, el ar-
gumento más fuerte fue la evidencia del 
permanente aumento de volumen de 
personas que se desplazaba por este 
medio y la necesidad de una opción de 

salida directa al exterior con disminu-
ción de tiempos y costos. 

Hace pocos días, tras varias sema-
nas de preparación, con capacitacio-
nes, coordinaciones interinstitucio-
nales, análisis de dotación, infraes-
tructura y riesgos, entre otros 
aspectos, el Servicio Nacional de 
Aduana presenció el jueves recién pa-
sado la salida del primer vuelo direc-
to a Lima, a cargo de la empresa Jets-
mart, un evento histórico para esta 
compañía que apostó por una inicia-
tiva regional y una nueva fase de co-
nectividad de la Región del Bío Bío. 

En el caso específico de nuestra re-
gión, se da por reconocida su capacidad 
exportadora, su desarrollo universita-
rio y su eventual papel de capital de una 
macro zona sur. Para ser consecuentes 
con ese grado de importancia, debe 
haber en todos los actores un conven-
cimiento cabal de que los proyectos 
necesarios no tienen que ser obligato-
riamente sucesivos, sino muchas veces 
simultáneos. De este modo, se asegu-
ra cumplir con los indicadores de desa-
rrollo local y, por supuesto, del país en 
su conjunto, con claro impacto positi-
vo en lo social como también en rela-
ción con el Producto Interno Bruto. 

Así, también, el aeropuerto interna-
cional debe encadenarse con el sistema 
integrado de transporte, una red que 
permita la movilización de personas y 
productos de modo rápido, eficiente y 
seguro. Ello constituye una severa prue-
ba para los ministerios involucrados y 
los actores locales, que deberían de-
sempeñar una adecuada tarea de ges-
tión y supervisión, así como transfor-
mar una serie de proyectos inconexos 
en un plan de región que atienda las ne-
cesidades inmediatas y las proyectadas 
para un futuro predeciblemente muy 
distinto y mejor al actual presente.

El aeropuerto 

internacional debe 

encadenarse con el 

sistema integrado de 

transporte, una red 

que permita la 

movilización de 

personas y 

productos de modo 

rápido, eficiente  

y seguro.

EN EL TINTERO

un mes, la tala de 739 kilómetros 
cuadrados de bosque nativo. Cua-
renta canchas de fútbol por minu-
to durante 12 meses seguidos. 
Esto significaba lisa y llanamen-
te la tasa más rápida de defores-
tación de toda la década. Algunas 
cifras del Global Forest Watch ya 
habían encendido varias alarmas. 
Un documento de esta organiza-
ción señaló que el planeta perdió 

más de 15 millones de 
hectáreas de bosque 

tropical durante 2017. 
En Chile falta to-

davía el respeto a los 
árboles, se les puede 

cortar con cualquier excusa, 
no hay posibilidad de vigilancia 
efectiva, salvo ante daño masi-
vo. Mientras tanto, a nivel per-
sonal, no cuesta mucho plantar 
un árbol, requiere poco cuidar-
lo y no puede ser más agradeci-
do; limpia el aire, regula el clima, 
da sombra, adorna el paisaje, 
todo con un poco de espacio y 
otro poco de agua. 

 
PROCOPIO

Los depredadores 
de árboles

REGALO

Es del tipo de información que 
suele aparecer dispersa en todo 
tipo de publicaciones, esta vez un 
estudio del servicio forestal de Es-
tados Unidos, concluyendo que 
los árboles consiguen salvar 850 
vidas al año en ese país y prevenir 
670.000 casos de síntomas respi-
ratorios agudos, al reducir nota-
blemente la contaminación del 
aire, mientras más árboles, me-
nor contaminación y a 
mayor concentración 
de población huma-
na, mayores bene-
ficios de los árboles 
para la salud colectiva. 

En sentido contrario a 
este reconocido factor de pro-
tección, el planeta Tierra mues-
tra progresivo deterioro de su 
masa arbórea, la deforestación, 
los incendios forestales, tormen-
tas de viento y los insectos son los 
principales motivos de la desapa-
rición de bosques. 

No contaban con lo tentadora 
y rentable que puede ser la defo-
restación desatada. Un instituto 
científico brasileño registró, en 

La nueva puerta  
internacional de  
la Región del Bío Bío
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“Nos preocupa que un 
ministro del Interior no 
ejerza su liderazgo”. 
Jacqueline van Rysselberghe, 
senadora UDI.

“El único partido que ha 
cumplido con los 
compromisos es la UDI”. 
Sergio Bobadilla,  
diputado UDI.

“Un exabrupto más de la 
senadora, porque no puede 
pretender que todos 
pensemos igual”. 
Leonidas Romero, diputado RN.

Quiebre en Chile 
Vamos agudiza crisis 
en el Gobierno

UDI ANUNCIÓ “CONGELAMIENTO” DE SU PARTICIPACIÓN EN EL BLOQUE Ángel Rogel A./Marcelo Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante la jornada de ayer, la se-
nadora y presidenta nacional de la 
UDI, Jacqueline van Rysselberghe, 
acompañó al subsecretario de De-
sarrollo Regional (subdere), Claudio 
Alvarado, quien estuvo en el Región 
para anunciar la entrega de recur-
sos a diferentes comunas que sufrie-
ron la destrucción de su mobiliario 
público, en medio del estallido so-
cial (ver nota página 5). 

No obstante, era otro el tema que 
rondaba la cabeza de la timonel 
gremialista y, por cierto, de los me-
dios que esperaban una opinión de 
ella: el anuncio de la UDI de “conge-
lar” su participación en el bloque 
oficialista, Chile Vamos. 

¿La razón? La aprobación en la 
Cámara de Diputados de las indica-
ciones en materia de paridad de gé-
nero, participación de independien-
tes y escaños reservados para pue-
blos originarios en el marco del 
proceso constituyente, con el apo-
yo de RN y Evópoli. 

 
Prácticas inapropiadas 

Ayer, la senadora del Bío Bío 
ahondó en la decisión del partido 
que encabeza y deslizó sus críti-
cas al ministro del Interior, Gonza-
lo Blumel. “Nos preocupa que un 
ministro del Interior no ejerza su li-
derazgo, por la razón que sea, ni si-
quiera en su propio partido”, dijo 
sobre el secretario de Estado mili-
tante de Evópoli. 

En tanto, sobre el primer punto, 
Van Rysselberghe dijo que “siendo 
una coalición de centro derecha te-
nemos que respetarnos” y, en su 
opinión, actualmente sus socios va-
lidan “prácticas inapropiadas” que 
son levantadas por la oposición. 

Sostuvo que el “congelamiento” se 
mantendrá hasta que se pueda 
“conversar con calma” y es posible 
que la decisión sea analizada por la 
Comisión Política o el Consejo Ge-
neral de la UDI. Y aunque, comen-
tó que el gremialismo no participa-
rá de los comités políticos de los lu-
nes en La Moneda, “vamos a seguir 
apoyando al Gobierno, porque que-
remos representar nuestras ideas”. 

El diputado del Distrito 20, Ser-
gio Bobadilla, parte de la disiden-
cia a la directiva gremialista, co-
mentó que la decisión fue impulsa-
da por la bancada parlamentaria y 
apoyada por la directiva nacional. 
Agregó que se trataba de la deci-
sión correcta. 

“Se han roto las confianzas y ha 
quedado demostrado que el único 
partido que ha cumplido con los 
compromisos es la UDI. Había un 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Con una aprobación que no supera el 20% y renuncias de sus 
representantes, la actual administración ahora suma un 
nuevo dolor de cabeza. Gremialismo explicó sus razones.

compromiso de votar alineado 
como pacto y RN y Evópoli tomaron 
una actitud distinta que, en defini-
tiva, terminaron celebrando con el 
Frente Amplio y la ex Nueva Mayo-
ría”, sostuvo el parlamentario. 

Bobadilla dijo que esperaba que 
tanto RN como Evópoli pudieran 
recapacitar y reflexionar respecto 
a los votos de la tarde noche del 
jueves, pues los únicos beneficia-
dos habían sido los partidos de la 
oposición. 

Lo cierto es que el hecho vuelve a 
generar un nuevo dolor de cabeza 
para el Gobierno que, en las últimas 
semanas, ha tenido que enfrentar 
una serie de cambios al interior de 
su administración (como la renun-
cia del subsecretario del Interior, 
Rodrigo Ubilla) y la baja aproba-
ción que no ha experimentado me-
joras desde el estallido social. 

 
Unidad 

“Es relevante decir que el cora-
zón del plan de Gobierno está aso-
ciado a la clase media, la misma 
que con mucha fuerza ha manifes-
tado su preocupación por estos 
días, desde el 18 de octubre, que se 
aborden temas tan esenciales 
como salud, pensiones y otros. Y 
para dar respuesta a esos requeri-
mientos de la comunidad es nece-
sario que la coalición se mantenga 
unidad”, manifestó el intendente 
Sergio Giacaman. 

Consultado al respecto, el diputa-
do del Distrito 20, Leonidas Rome-
ro (RN), comentó que votó en con-
tra de las indicaciones, es decir, en 
sintonía con lo planteado por la 
UDI. No obstante, calificó la deci-
sión del gremialismo, como “un exa-
brupto más de la senadora, porque 
no puede pretender que todos pen-
semos igual”. Ironizó, además, ma-
nifestando que “como regalo de pas-
cua, espero que se tranquilice”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El intendente Giacaman dijo 
que era importante que el 
bloque oficialista se 
mantuviera unido.

Llamado  
a la unidad

A segundo  
trámite
La polémica iniciativa ahora 
deberá ser votada en el 
Senado. Van Rysselberghe 
adelantó su voto en contra.
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$559 millones recibió la 
municipalidad de Concepción 
para reparaciones tras el 
estallido social.

Dineros para 
reparaciones

Alrededor de $3.400 millones en-
tregó la subsecretaría de Desarro-
llo Regional (Subdere) para 60 pro-
yectos de 16 comunas de la Región 
del Bío Bío. 

Se trata de proyectos destinados 
a reparaciones surgidas tras el es-
tallido social, Mejoramiento Urba-
no, Mejoramiento de Barrios y Es-
casez Hídrica. 

El subsecratario Claudio Alvara-
do explicó que “son diferentes ini-
ciativas de inversión pública que 
involucran adquisición de terre-
nos para viviendas, daños tras el 
estallido social. También finan-
ciamos ocho proyectos de agua 
potable rural, además de progra-
mas de mejoramiento urbano y 
de barrios”. 

Alvarado hizo hincapié en la en-
trega de $559 millones que permi-
tirá a la municipalidad de Concep-
ción realizar reparaciones en el 
mobiliario urbano dañado tras las 
manifestaciones sociales. “Quere-
mos contribuir para que los daños, 
producto de la violencia, sean repa-
rados a la brevedad por parte de la 
municipalidad de Concepción. 
Esto se puede hacer, ya que se es-
tán agilizando los procesos de in-
versión pública”, manifestó. 

Por su parte, el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, comentó que 

Subdere entrega recursos a 
comunas del Bío Bío

“estos recursos nos permitirán en-
frentar los próximos meses de me-
jor manera. Con ellos vamos a fi-
nanciar los flujos peatonales, para-
deros, recuperación de aceras o 
señaléticas. Así, de a poco Concep-
ción retomará la tranquilidad para 
transitar en sus calles”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras la negativa del subsecreta-
rio de Obras Públicas, Cristóbal 
Leturia, en su reciente visita a la 
Región del Bío Bío, el intendente 
Sergio Giacaman, aseguró que se-
guirán los intentos para frenar 
las alzas del peaje en la autopista 
de la Itata. 

“Debemos trabajar para que 
ese peaje baje, el año 2023 se aca-
ba esa concesión y trabajaremos 
para que en ese proceso sea in-
cluido (la baja de los precios)”, 
manifestó la máxima autoridad 
regional. 

Giacaman indicó que está tra-
bajando en forma conjunta, con 
su par de Ñuble, Martín Arrau, 
para lograr una estabilización de 
la tarifa y descartó alguna even-
tual discriminación consideran-
do, que en la Región Metropolita-
na se determinó la cancelación de 
las alzas del TAG. “Esperamos 
que desde el Ministerio tomen 
una decisión respecto a ella. No 
hay discriminación con respecto 
a Santiago, ya que con las autopis-
tas urbanas hay una composición 
de tarifas distinta”, manifestó.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Gobierno insistirá en evitar alzas 
en peaje de Autopista del Itata
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NUEVA ESTRATEGIA PARA ATENDER A MENORES VULNERADOS EN SUS DERECHOSXimena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

De un lugar donde candados y re-
jas abundan, los dormitorios son 
compartidos por 20 niños, las comi-
das se entregan porcionadas en ban-
dejas, sin la posibilidad de elegir un 
alimento específico; ahora los meno-
res de Sename experimentarán, a 
partir de enero, una vida más fami-
liar, donde la reparación de sus de-
rechos será prioridad. 

Las múltiples carencias de los 
Centros de Reparación Especializa-
da de Administración Directa 
(Cread), quedarán en el pasado con 
la apertura de las Residencias Fami-
liares, modelo propuesto por el Go-
bierno, que privilegiará la conten-
ción emocional y su seguridad. 

Las primeras beneficiadas en el 
país fueron 120 niñas del Cread de 
Playa Ancha, que, tras su cierre en 
abril, fueron distribuidas en cuatro 
residencias en la Quinta Región. 

Según anunció en agosto el Presi-
dente Sebastián Piñera, antes de fin 
de año se abrirán otras 12 a nivel 
país, dos de ellas en Concepción para 
acoger a los menores de Cread Nue-
vo Amanecer. Sin embargo, produc-
to del estallido social, la falta de em-
presas disponibles para realizar tra-
bajos de construcción y 
mejoramiento de las instalaciones, 
su apertura se realizará en enero. 

Los cambios anunciados en agos-
to por el Gobierno, reforzados en los 
últimos discursos del Presidente 
ante de la crisis social que vive el 
país, buscan crear el nuevo Servicio 
de Protección a la Niñez y poner fin 
al Sename, para revertir la vulnera-
ción de derechos de la que han sido 
víctimas niños a su cargo. 

La transgresión a la protección de 
los niños fue revelada en 2017 en un 
informe de la PDI, que investigó a 240 
hogares de menores, concluyó que “el 
Estado de Chile viola sistemática-
mente los derechos de los niños que 
están bajo su tutela”, pues se consta-
tó 2.071 casos de violencia y maltra-
tos graves, de los cuales 310 eran de 
connotación sexual. 

A dichos maltratos deben sumar-
se las 1.313 muertes en centros de Se-
name que fueron reportados tras el 
fallecimiento de la menor de 11 años, 
Lissette Villa, que murió en abril de 
2016 en el centro Cread Galvarino de 
Estación Central en Santiago. Dicho 
centro inició su cierre en septiembre 
y se espera que pronto sea historia. 

 
Realidad regional 

Los centros residenciales Nuevo 
Amanecer, Capullo y Arrullo, desti-
nados a niños, niñas y lactantes res-
pectivamente, albergan a 200 niños 

En enero 120 niños del Sename 
pasarán a residencias familiares
Contarán con sólo 15 menores, que tendrán dormitorios para un máximo de tres, 
personal capacitado para atender sus necesidades. Posterior a ello, se destinarán 
dos inmuebles para el Capurro y, en 2021, se dará solución a los lactantes.

de la Región en un año, que fueron 
gravemente vulnerados en sus dere-
chos, ya sea por familiares o quienes 
los tenían a su cargo y que por una 
orden judicial del Tribunal de Fami-
lia se indica que deben ser removidos 
de sus casas y puestos al cuidado 
del Estado. 

Sin embargo, de esos 200, un total 
de 80 niños está en vinculación con 
su familia, es decir, no duermen en 
los Cread, por lo tanto, la medida 
beneficiará a cerca de 120 por año. 

Ligado a ello, Sename trabaja en 
cerrar sus Cread y así dar paso a las 
nuevas Residencias Familiares. Xi-
mena Morgan, directora regional de 
Sename, explicó que se busca dar 
más calidad de hogar y atención per-
sonalizada que, en un lugar masivo, 
era imposible. 

Ahora las residencias acogerán 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

máximo a 15 niños que contarán 
con 28 personas, entre profesio-
nales y técnicos, que ya fueron ca-
pacitados para resolver sus reque-
rimientos. 

“Queremos atender sus necesi-
dades, descubrir sus talentos y po-
tencialidades para prepararlos para 
desenvolverse en la sociedad. Aho-
ra los dormitorios son para máximo 
tres, ya no tendrán el comedor ins-
titucional con fila y bandeja”, dijo. 

Los jóvenes serán criados como 
cualquier hijo, donde podrán hacer 
su cama, ordenar su ropa, turnarse 
para poner la mesa, incluso, al com-
partir su comida. 

Comenzarán con el Nuevo Ama-
necer con 24 menores que serán dis-
tribuidos en dos residencias ubica-
das en el centro de Concepción, para 
que tengan cercanía con colegios y 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

más oportunidades de desarrollar 
potencialidades, por ejemplo, can-
chas de fútbol si le gusta o escuelas 
de música, en caso que tenga una 
veta más artística. 

Luego de ello, vendrán otras dos 
residencias para las niñas del Capu-
llo y se espera que posterior al 2021 
esté funcionando el modelo de resi-
dencia que se está trabajando para 
los lactantes. 

 
Buena acogida 

Francisco, 14 años, uno de meno-
res del Cread Nuevo Amanecer, que 
en enero vivirá en una residencia fa-
miliar, comentó “de primera pensa-
ba que era malo el Sename, porque 
en las noticias se escuchaban tantas 
cosas malas, pero ahora viviendo 
acá logré ver que quieren lo mejor 
para uno, hay varios tíos (educado-
res de los centros) que me apoyaron, 
me siguen apoyando y eso es súper 
bueno”. 

Al ser consultado sobre el cambio 
del Cread a residencias dijo que le 
gusta la idea de “tener más privacidad, 
va a estar cerca del centro, va a ser algo 
bueno. Me la han descrito como una 
casa bonita, más grande con comodi-
dad. Espero tener una vida mejor, de-
dicarme a la música y poder desarro-
llarme en ello”. 

Morgan señaló que espera que la 
comunidad acoja a los jóvenes y los 
integren a la vida del barrio. “En ge-
neral, cuando sale Sename en los me-
dios es por cosas malas, lo que tam-
bién marca a los niños como un pro-
blema, piensan que tienen conflicto 
delictual, que está involucrado en un 
portonazo (...). Este no es el caso. Son 
niños que se han sido vulnerados en 
sus derechos, lo que no quita el hecho 
que tengan sus complejidades. Por 
eso, necesitan un ambiente enfoca-
do en sus potencialidades”.

“Queremos atender sus 
necesidades, descubrir sus 
talentos y potencialidades 
para prepararlos para que se 
desenvuelvan en la sociedad”.

Ximena Morgan, directora regional del 
Sename.

FRASE

El estallido social ha 
retrasado la entrega de  
las nuevas residencias.

Los centros residenciales 
Nuevo Amanecer, Capullo 
y Arrullo, a 200 niños.

Se vislumbran dos nuevas 
residencias para niñas y para 
después de 2021, una para lactantes.
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un 200% más que el año 
anterior. En cuanto a 
superficies quemadas estas 
alcanzan las 600 hectáreas.

530 incendios  
van a la fecha

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN DIURNA
ENERO 2020

Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 16 de Enero  28 de Enero Martes y Jueves 14:00 a 18:00 Hrs $ 100.000
Lengua de Señas Básico 1237974242 24 15 de Enero 27 de Enero Lu, Mi, Vi 14:00 a 18:00 Hrs $ 140.000
Herramientas Tec. para la Implemen. de la Estrategia Seis Sigma en la Empresa 1238000806 24 16 de Enero  28 de Enero Martes y Jueves 14:00 a 18:00 Hrs $ 120.000
Herramientas para la Mejora Contínua, 5 "S", Semillas del Cambio Org. 1238000804 24 16 de Enero  28 de Enero Martes y Jueves 14:00 a 18:00 Hrs $ 120.000

Gestión de Recursos Humanos

Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 16 de Enero  28 de Enero Martes y Jueves 14:00 a 18:00 Hrs $ 150.000

Sistema de Gestión y Calidad

Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 16 de Enero  28 de Enero Ma, Ju, Sa 14:00 a 18:00 Hrs $ 136.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 16 de Enero  28 de Enero Martes y Jueves 14:00 a 18:00 Hrs $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 15 de Enero 27 de Enero Lunes y Miércoles 14:00 a 18:00 Hrs $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237998508 24 15 de Enero 27 de Enero Lunes y Miércoles 14:00 a 18:00 Hrs $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 16 de Enero  28 de Enero Martes y Jueves 14:00 a 18:00 Hrs $ 120.000
Herramientas de Power BI para el Análisis de Datos  1237992930 24 16 de Enero  28 de Enero Martes y Jueves 14:00 a 18:00 Hrs $ 150.000

Computación e informática

Con el fin de contrarrestar y evi-
tar incendios forestales en las zonas 
de interfaz de las 20 comunas críti-
cas de ocurrencia de incidentes, la 
Corporación Nacional Forestal (Co-
naf), gracias al financiamiento del 
Fondo Nacional de Desarrollo Re-
gional (Fndr), adquirió nuevos ele-
mentos que se suman a la labor pre-
ventiva que se viene realizando en 
las zonas de peligro. 

En específico, se trata de la adqui-
sición de seis drones, que permiti-
rán capturar imágenes y vídeos en 
modo visible y/o térmico, por un to-
tal de $22.200.000 de inversión, que 
se suma a los 144 kilómetros de 
cortafuegos que se están constru-
yendo en la Región del Bío Bío. 

“Esto es parte de trabajos impor-
tantes, con dineros del Fndr, para 
poder prevenir los incendios fores-
tales que nos aquejan todos los años. 
Conaf está haciendo un esfuerzo 
importante en realizar cortafuegos 
y la adquisición de tecnología para 
poder prevenir”, comentó la seremi 
de Gobierno, Francesca Parodi. 

Esto, ya que, según las estadísti-
cas, el 99% de los incendios foresta-
les tienen origen humano. “Los dro-
nes permitirá recorrer los sectores 
más críticos de cada comuna, los 

Conaf sumó seis drones a las labores 
preventivas de incendios forestales

que pueden servir para recopilar 
pruebas sobre la investigación de 
incendios”, explicó el director regio-
nal de Conaf, Juan Carlo Hinojosa. 

A su vez, Hinojosa hizo un llama-
do a la gente a denunciar incendios 
intencionales al número 130. Según 
indicó, “a la fecha, llevamos 530 in-
cendios, un 200% más que el año 
anterior (260), el que también supe-
ra en superficie quemada, en un 
300% a la temporada anterior, es de-
cir, 600 hectáreas”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Emanación de gas alertó a vecinos
Preocupación causó en los ve-

cinos del sector Lorenzo Arenas 
de Concepción, las emanaciones 
de gases desconocidos desde los 
alcantarillados, la noche del jue-
ves, lo que provocó un amplio 
operativo de Bomberos. 

Pasadas las 18 horas, fugas de 
vapores desde los alcantarillados 
alertaron a los habitantes del sec-
tor, tras lo cual se procedió a lla-
mar a Bomberos, quienes rápi-
damente comenzaron a trabajar 
en el lugar. 

“Hay un tipo de producto en 
los alcantarillados y se procedió 
a estudiar la concentración de 
este. Lo evaluamos y este pro-
ducto surge del sector Aníbal 
Pinto, cruza hacia la población 

Lorenzo Arenas, a la calle Fer-
nández Vial, hasta el sector Ra-
món Freire, Vega Monumental y 
pasa a la planta de Essbío de 
Hualpén”, indicó José Pedreros, 
Comandante del Cuerpo de 
Bomberos de Concepción. 

Algunos vecinos de los lugares 
afectados evacuaron preventiva-
mente sus hogares, con el objeti-
vo de minimizar el riesgo. 

“Las mediciones fueron bajan-
do con el paso de las horas y se 
realizaron mediciones al inte-
rior de las viviendas para tran-
quilidad de los vecinos”, com-
plementó Pedreros. 

60 bomberos y 5 unidades tra-
bajaron en el sector para contro-
lar la situación.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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IPC

Noviembre

Anual

0,1%

2,7%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.735,95

COMMODITIES

-0,36% Igpa 23.662,72 -0,27%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,79
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 60,37

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM DICIEMBRE

$49.623,00

28.300,82
Dólar Observado $757,00 Euro $834,58

A RAÍZ DE APLICACIÓN DE PLAN DE PREVENCIÓN Y DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA, PPDA
Fueron 13 años de espera para 

que las diez comunas que compo-
nen el Concepción Metropolitano 
cuenten con un Plan de Prevención 
y Descontaminación Atmosférica, 
instrumento que busca disminuir 
en diez años plazo las concentracio-
nes de material particulado respira-
ble, PM 10 y PM 2,5, la fracción más 
fina y dañina para la salud de la po-
blación. 

Hoy ya comenzó a operar con un 
sentido de gradualidad y con una se-
rie de medidas a implementar, las 
que detalló el seremi de Medio Am-
biente, Mario Delannays, reparti-
ción pública encargada de hacer 
operativo el plan. 

El Ppda tiene cuatro componen-
tes principales: el sector industrial, 
el residencial, transporte y gestión 
de episodios críticos. 

En particular, la gestión de episo-
dios críticos será lo primero a imple-
mentar desde marzo a septiembre 
de 2020. Consiste en un sistema de 
pronósticos que determina en qué 
condición se encuentra la calidad 
del aire (concentración de material 
particulado) en periodos específi-
cos, ya sea diario o agrupados has-
ta tres días. 

En este sentido, la autoridad acla-
ró que ahora viene un trabajo para 
determinar las zonas más expues-
tas a contaminación, dividiéndolas 
en polígonos. Así, si la realidad del 
momento lo exige, es decir, la con-
centración de material particula-
do es muy alta, se decretará el debi-
do estado de emergencia, proce-
diéndose a prohibir el uso de leña 
para calefacción en los polígonos 
que así lo ameriten, planteó la au-
toridad ambiental del Bío Bío. 

El seremi reconoció que este es un 
tema ambiental, pero con un com-
ponente social, lo que explica la gra-
dualidad de la implementación de 
medidas, pero claramente amerita 
también cambios conductuales por 
parte de las personas. 

La autoridad recordó que hay fac-
tores que corren en paralelo, y que 
aportan a la solución del problema 
de contaminación. Por ejemplo, la 
aplicación de nuevas tecnologías 
de abatimiento de emisiones por 
combustión de leña (MPZero) o sis-
temas fotovoltaicos que ya se es-
tán usando para calefacción. 

 
Sector industrial 

La autoridad ambiental recono-
ció que el sector privado es más fá-
cil de abordar, porque ya existen 
normas, por ejemplo, la relaciona-
da con la norma horaria los óxidos 

Prohibición de uso  
de leña puede ser una  
realidad este invierno 2020

de azufre aplicado a las termoeléc-
tricas. Las empresas, dijo, están aler-
ta a la entrada en vigencia, porque 
ello implicará nuevas inversiones, 
ya sea en tipo de combustibles o 
nuevos filtros. 

“Para el sector industrial, hay que 
recordar que la implementación de 
medidas está proyectada a diez 
años plazo para ver cambios sustan-
tivos en la calidad del aire y, por 
ende, cumplimiento del objetivo de 
reducir las concentraciones de ma-
terial particulado respirable en la 
atmósfera”, sostuvo Delannays. 

El sector industrial, responsable 
del 35% del total de emisiones de 
material particulado del Concep-
ción Metropolitano, tiene, según 
los compromisos adquiridos en el 
plan, un plazo de entre 24 y 36 me-
ses para implementar las medidas 
de mitigación de emisiones, que im-
plicará adecuar y/o adquirir siste-
mas de abatimiento o, en su defec-

to, modificar sus niveles de produc-
ción. “Por eso, esperamos que en los 
dos primeros años, debiéramos te-
ner una baja considerable del apor-
te del sector industrial”. 

En este contexto, juega un rol im-
portante el inventario de emisio-
nes, que a la fecha se hace necesa-
rio actualizar, dijo la autoridad. 

“Una vez determinado eso, podre-
mos trazar el cumplimiento de me-
tas y fijar plazos”, sostuvo Delannays. 

En este sentido, la autoridad des-
tacó la inversión de $230 millones 
el año pasado en actualizar las es-
taciones de monitoreo, trabajo que 
continua este 2019 con una inver-
sión de $90 millones. Sobre cómo la 
empresa sabe si debe adaptarse a 
los nuevos parámetros, el serermi 
explicó que basado en lo estipulado 
en la respectiva Resolución de Ca-
lificación Ambiental, donde se espe-
cifica el tipo de caldera y su poten-
cia. Asimismo, aquellas empresas 

FOTO: ARCHIVO

El seremi de Medio Ambiente, Mario Delannays, explicó el 
cronograma de acciones al alero de la implementación del 
inédito Ppda, que involucra a diez comunas y con plazo de 
ejecución de diez años.

que utilizan combustibles para 
combustión, están obligadas a rea-
lizar una Declaración de Emisiones 
de Contaminantes y Elementos 
Tranzables, registro que también 
se debe actualizar. 

 
Impacto de la contaminación 

Hoy, en la Región del Bío Bío, la 
principal causa de muerte, tanto 
en hombres y mujeres, es el acciden-
te cerebro vascular, lo que se asocia 
regularmente a la obesidad, a la hi-
pertensión y altos niveles de coles-
terol. Pero lo alarmante es que un 
22% de esas muertes se deben a 
contaminación ambiental. 

Y es más, un 20% de las muertes 
por infarto (segunda causa de muer-
te en la Región), se debe al mismo 
problema: exposición a una mala 
calidad del aire en el largo plazo. 

Así lo confirma la doctora epide-
mióloga y Jefa de Carrera de Medi-
cina de la Universidad de Concep-
ción, Ana María Moraga, y que gra-
fica la drástica realidad local 
relacionada a la calidad del aire y, de 
ahí, la importancia de la entrada 
en vigencia de este plan esperado 
por más de una década.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Equipos de funcionarios de la 
Aduana Regional de Talcahuano 
estuvieron en el Aeropuerto Carriel 
Sur de Concepción para realizar 
los controles del primer vuelo inter-
nacional; y también en el Aeropuer-
to Araucanía, ubicado en la comu-
na de Freire, para el primer embar-
que de salmón fresco a Miami, 
Estados Unidos. 

Aduana ayuda con fiscalización de primer 
embarque de salmón fresco a Miami

hizo en coordinación con la Inten-
dencia, la Dirección de Aeropuertos 
del Ministerio de Obras Públicas 
(MOP), la Dirección General de Ae-
ronáutica Civil (Dgac), la Secretaría 
Regional Ministerial (Seremi) de 
MOP, la Policía de Investigaciones, 
el Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG) y ejecutivos de la línea aérea, 
entre otros. (EMC).

FOTO: ADUANA 

Para la primera jornada en el Ae-
ropuerto Carriel Sur, la Aduana de 
Talcahuano dispuso de 4 funcio-
narios y un binomio canino al mo-
mento del vuelo de salida, mien-
tras que para el ingreso a Chile la 
dotación fue de 8 funcionarios, in-
cluidos un equipo de la Unidad de 
Droga. 

La labor realizada en Bío Bío se 

GREMIOS, EMPRESARIOS Y ACADÉMICOS ENTREGAN SUS VISIONES PARA CUIDAR EL MERCADO DEL TRABAJO

Ante las proyecciones de dos 
dígitos en las cifras de desempleo 
para el próximo año, consulta-
mos a gremios, empresarios 
Pymes y académicos sobre las 
claves para proteger el mercado 
regional del trabajo durante el 
2020. 

Es así como Alfredo Meneses, ge-
rente general de la Asociación de 
Empresas Exportadoras de Manu-
facturas, Asexma Bío Bío, prioriza 
tres aspectos que considera funda-
mentales. “Fomentar y ejercer la 
asociatividad virtuosa”; “adecuar 
y descentralizar la gestión del Sen-
ce”; y “generar un nuevo trato entre 
las grandes empresas y subcontra-
tistas” son parte de las propuestas 
realizadas desde el gremio de las 
Pymes exportadoras. 

En tanto, Liliana Lamperti, pre-
sidenta de Corbiobío, plantea “es-
tablecer coordinaciones e instru-
mentos con el pequeño y mediano 
comercio, con miras a proteger el 
empleo vinculable al sector”. 

Otro elemento importante para 
Lamperti es “articular instrumen-
tos, sobre todo, en el caso del em-
pleo femenino”, dado que “ en los 
estudios realizados por Corbiobío, 
constantemente, las mujeres, apa-
recen como un segmento donde 
tiende a concentrarse, en primer 
término, el desempleo”. 

Del mismo modo, la presidenta de 
Corbiobío agrega el “generar meca-
nismos para la inserción laboral de 
jóvenes profesionales”. 

Fomentar la asociatividad virtuosa, articular instrumentos para el empleo femenino, llevar el pacto 
social al mercado laboral y acelerar la inversión pública y privada son parte de las sugerencias locales.

Gómez, Claudio Parés, economis-
ta y director del Departamento de 
Economía de la Facultad de Cien-
cias Económicas y Administrati-
vas (Facea) de la Universidad de 
Concepción, aporta que “se debe 
analizar fríamente la situación 
para planificar lo mejor posible”. 

También hace hincapié en que 
“hay que revisar lo que se entien-
de por justo”, porque en el fondo 
la idea clave es “llevar el pacto so-
cial al mercado del trabajo”. 

Otro factor a considerar por el 
director del Departamento de 
Economía de la UdeC, en el en-
tendido de que lo anterior impli-
caría un tiempo mayor de imple-
mentación, es la preponderan-
cia que tendrá “separar los 
apoyos de los subsidios para las 
Pymes” por parte de la entidad 
fiscal. 

 
Perspectiva del trabajador 

De acuerdo con Karin Bravo, 
directora de Postgrados de la USS, 
desde la perspectiva de mante-
ner el empleo del trabajador, este 
“debe superar las expectativas y 
ser proactivo; desarrollar su adap-
tabilidad y el trabajo en equipo, 
junto con procurar contar con 
formación permanente”. 

Cabe señalar que intentamos 
tener la visión de Sergio Gatica, 
presidente provincial de la CUT, 
pero hasta el cierre de la presente 
edición no fue posible obtenerla.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Actores locales dan sus claves para 
proteger el empleo regional 2020

Empresas Pymes 
Para Humberto Miguel Cerda, 

empresario Pyme, que representa 
al sector de los servicios, es impor-
tante “acelerar la tramitación y pues-
ta en marcha de la inversión públi-
ca y privada, la generación de medi-
das tributarias y financieras pro 
Pyme, y buscar concretar proyectos 
como el Tercer Dique de Asmar, el 
Metro y proyectos inmobiliarios”. 

Elizabeth Gómez, empresaria 

Pyme y ex presidenta de la Cpcc, 
estima que “hay que incorporar a 
más Pymes como proveedoras del 
Estado y con pago efectivo a 30 
días; crear un clima de mayor esta-
bilidad social con mayores certe-
zas y recuperar las confianzas, ade-
más de apoyos y subsidios del apa-
rato estatal”. 

 
Mundo académico 

En línea con lo indicado por 
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30 días
como plazo máximo para el pago de las 
Pymes es visto como un apoyo para cui-
dar el empleo regional en el 2020.

Claudio Parés, economista y director del Dpto. 
de Economía de la Facea en la UdeC.

Alfredo Meneses, gerente general de Asexma 
Bío Bío.

Liliana Lamperti, presidenta de Corbiobío. Humberto Miguel Cerda, empresario Pyme.

Elizabeth Gómez, empresaria Pyme.Karin Bravo, directora de Postgrados de la 
USS.
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Economía&Negocios

Flor Weisse 
Presidenta del Gobierno Regional de Bío Bío

Emprendimiento Costa Bío Bio

POTENCIEMOS 
EL TURISMO EN 
LA REGIÓN

Cada vez que nos enfrentamos a situaciones 
complicadas como país, nos corresponde buscar la 
estrategia para continuar y sacar adelante a Chile. 
Dependiendo de los momentos históricos, las es-
trategias han sido diversas. 

Después de los últimos acontecimientos origina-
dos por el estallido social, enfrentamos un escena-
rio social y económico que nos tiene expectantes, 
alertas y preocupados. 

En lo social son varios los desafíos que se tienen 
identificadas y en lo económico la tarea es aún ma-
yor. Hace pocos días el Banco central informo el ima-
cec que anotó una caída de un 3,4% en compara-
ción con igual período el año anterior. La principal 
razón, la actividad económica del mes se vio afec-
tada por el desempeño del comercio y el servicio. 

A lo anterior se suma la reciente noticia que nos 
entregó la comisión Económica para América La-
tina Cepal, que estimó el crecimiento en nuestro 
país en un 0,8% para este año y en 1% para el 2020. 

Podemos coincidir que ni las cifras ni el escena-
rio económico son alentadores. Sin embargo, es 
precisamente, ese el desafío que hoy nos convoca 
a la unión, para apoyar y empujar la reactivación eco-
nómica en nuestro país. 

La primera señal, la entregó el Gobierno con el 
anunció de una serie de medidas, con sus tres ejes 
fundamentales; la protección del empleo y de los 
ingresos familiares; reconstrucción y reactivación 
económica; y apoyo a las MiPymes. 

Las otras señales debemos darlas entre todos. Es-
tas circunstancias difíciles también abren oportuni-
dades de negocios y aun que parezca increíble es-
tos acontecimientos, a lo largo de la historia, han sido 
fuente de inspiración para desplegar la creatividad 
y buscar estrategias para enfrentar nuevos desafíos. 

Recibidas las noticias económicas, lo que nos co-
rresponde es esforzarnos en buscar consensos, tra-
bajar coordinadamente para lograr avanzar, com-
prometernos para estabilizar la economía, fomen-
tar el emprendimiento y las Pymes, por ello el 
esfuerzo que desarrolla TVU junto al Comité de Fo-
mento Productivo del Bío Bío con su programa “En 
Viaje”, tiene especial relevancia en estos tiempos, 
presentando alternativas que fortalezcan el ecosis-
tema de innovación y emprendimiento.

LIMA
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DE HABITANTES
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SE REUNIRÁN CON TOUR OPERADORES DE LIMA

El día jueves se inauguró el 
primer vuelo directo desde 
Concepción hacia Lima, Perú, 
vía Jetsmart. Un hecho históri-
co, igualmente, para la Región 
del Bío Bío. 

El avión despegó a eso de las 
16:00 de la tarde, tras los cortes 
de cinta y discursos respectivos 
de la empresa y las autoridades. 
En los asientos iba una delega-
ción compuesta por miembros 
del Convention Bureau y Protur 
Bío Bío. 

La idea de los empresarios es 
no desaprovechar la conectivi-
dad internacional con un país 
vecino que se puede transfor-
mar en un aliado estratégico en 
el área de turismo de negocios. 

De acuerdo a la presidenta 
de Protur Bío Bío y Ñuble, Pilar 
Varela, esta primera visita tie-
ne como finalidad prospectar 
instancias para hacer enlaces 
con tour operadores. 

“Van cuatro delegados nues-
tros, representando a la Provin-

cia de Bío Bío, Arauco y Con-
cepción. Son principalmente 
tour operadores o relacionados 
con empresas afines”, detalló la 
representante del gremio. 

Agregó que “con ayuda de 
ProChile hicimos una agenda 
de reuniones. Se va a realizar 
desde las ocho de la mañana, 
con cinco reuniones programa-
das. Tiene por objeto hacer 
prospección del interés del mer-
cado peruano para venir a hacer 
turismo de negocios y, también, 
el tradicional ( familias, jóvenes 
profesionales, jubilados)”. 

 
Internacionalización 

La invitación para sumarse al 
primer despegue muy rápido. 
Los ejecutivos no dudaron en 
sumarse. 

“Lo más probables es que ha-
gamos una nueva misión co-
mercial con los productos en-
samblados y con alguna invita-
ción a público final en Lima. 
Eso es lo que estamos desarro-
llando”, adelantó Varela. 

Para los empresarios la cone-

xión era esperada y, actualmen-
te, no solamente están pensan-
do en Perú, sino que también 
en otras latitudes. 

“Tenemos que ser proacti-
vos en que esto se fortalezca y 
esperamos que sea el primero 
de muchos destinos. Que poda-
mos conectar la Región con 
Brasil, por ejemplo, y con otros 
destinos”, precisó Varela. 

- ¿Quiénes son los mayores 
visitantes extranjeros a la 
Región? 

- Bueno, generalmente, son 
de países como Argentina y 
Perú. No sólo en la Región, sino 
que de otras zonas del país. 

- ¿Algún otra nación que se 
esté prospectando? 

- El mercado brasileño tiene 
un interés importante en la 
temporada de esquí. Así como 
también el mercado Colombia-
no, que ha crecido. 
 
Post “18-O” 

La presidenta de Protur Bío 
Bío, Pilar Varela, enfatizó que 
hay que mirar hacia el futuro, 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

pero también colocando me-
tas, no sólo deseables, sino 
que también realistas. 

Por otro lado, a dos meses 
del “18-O”, la recuperación de 
pasajeros que llegan a los hote-
les del Gran Concepción se re-
cupera, pero de manera lenta. 

“En relación a las primeras 
semanas de octubre y hasta el 
10 y 15 de noviembre se ha no-
tado una mejora. No podemos, 
eso sí, compararnos con una 
temporada regular. Está lejos 
de las expectativas que tenía-
mos para este año, pero tími-
damente ha empezado a recu-
perar parte del movimiento tu-
rista”, indicó Varela. 

Es por ello que junto a Serna-
tur, se lanzó una campaña que 
incentiva viajar en Navidad. 
Igualmente, junto la Munici-
palidad de Concepción, se pro-
moverán los destinos del a ciu-
dad a través de los distintos in-
tereses del público.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Buscan que Perú 
se interese en 

Bío Bío para 
hacer turismo 

tradicional y  
de negocios

El nuevo destino extranjero  
se convierte en una nueva 
oportunidad que los 
empresarios hoteleros no 
quieren dejar pasar. Igualmente, 
se trabajará con Brasil y Colombia.
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En el Foro termina 
tradicional ciclo de 
conciertos de Navidad

ORQUESTA Y CORO UDEC SE PRESENTAN DESDE LAS 21 HORAS

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Como cada fin de temporada, la 
Orquesta y el Coro UdeC han desa-
rrollado un intenso ciclo de pre-
sentaciones navideñas. Un progra-
ma que tendrá su cierre hoy en el es-
cenario más tradicional donde 
llevan este repertorio. Desde las 21 
horas, ambas agrupaciones darán 
su espectáculo en el Foro de la casa 
de estudios. 

La agenda incluyó conciertos en 
San Pedro de la Paz, Chillán y ayer 
en Los Ángeles. Villancicos, ade-
más del clásico Cascanueces, una 
presentación de unas décimas na-
videñas escritas por Víctor Jara e in-
terpretadas por el barítono Pablo 
Castillo, y la Cantata N° 40 de Bach 
serán las melodías que los asisten-
tes podrán disfrutar esta noche. 
Carlos Traverso, director del Coro 
UdeC, se refirió a este cierre y tam-
bién a lo que ha sido este ciclo de 
presentaciones navideñas. 

“El primero, en San Pedro de la 
Paz, fue muy bueno. Hubo mucho 

 FOTO: CORCUDEC

Tras su actuación de ayer en Los Ángeles, ambas 
agrupaciones finalizan programa de recitales en el escenario 
de la casa de estudios. Dirige Jaime Cofré.

cipando de público. Fue muy bueno 
eso, como pudimos transformar un 
ambiente algo hostil en otra cosa. 
Además, musicalmente fue una 
gran presentación”. 

Sobre lo que ocurrirá esta noche 
en el Foro, el director del Coro UdeC 
aseguró que “siempre es la presen-
tación que genera más altas expec-
tativas. Por lo que ha pasado en el úl-
timo tiempo, quizás hay algunas 
personas que pueden estar temero-
sas de asistir. Igualmente, estamos 
seguros que la tradición se va a im-
poner y contaremos con un públi-
co alto como siempre, que alcanza 
las cinco, seis mil personas”. 

En ese sentido, destacó también 
que “puede ser una actividad para 
calmar los ánimos. Todos creo que 
estamos un poco estresados y esta 
presentación -y todo el ciclo en ge-
neral- está pensado para que la gen-
te lo disfrute, se relaje. En lo musi-
cal, es tradicional, pero novedoso”.
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Incluye selección de villan-
cicos, suite Cascanueces, 
Cantata N° 40 de Bach y 
décimas de Víctor Jara.

Un repertorio  
muy variado

público y, al ser el estreno, pudimos 
ver la reacción de la gente con el re-
pertorio, que resultó muy positiva. 
Después, en Chillán, vivimos una 
situación particular: en la plaza ha-
bían manifestaciones de corte más 
político. En algún momento, pensa-
mos que no íbamos a poder realizar 
el concierto, pero con quienes esta-
ban ahí, en su mayoría grupos femi-
nistas, pudimos conversar y llegar a 
un acuerdo”, comentó. 

En ese sentido, Traverso agregó 
que “ellas pudieron hacer su inter-
vención usando nuestra amplifica-
ción y nos dieron paso para el con-
cierto. Fueron súper respetuosas y 
muchas de ellas terminaron parti-

Sexta versión de la Fiesta 
de la música tendrá un 
formato muy especial

Este viernes al mediodía, se dio 
inicio a la Fiesta de la Música, ini-
ciativa impulsada por Alianza 
Francesa, que en esta ocasión uti-
lizará un particular formato: la di-
námica de micrófono abierto. Lo 
que sí se mantendrá es que esta-
rá en distintos puntos de la inter-
comuna en esta jornada. 

A diferencia de otros años, la 
versión 2019, se enfocará en “des-
centralizar” los puntos de cele-
bración y es por eso que el punta-
pié inicial se dio ayer en el Colegio 
Eduardo Campbell, en Cerro Ver-
de Bajo, Penco. 

Desde la organización señalan 
que la importancia de comenzar 
el evento fuera de Concepción. 
“Esta fiesta tiene la voluntad de 
acercarse a los barrios de la ciu-
dad y también a la periferia. To-
mamos la decisión de llegar a las 
demás comunas, a los vecinos y a 
las comunidades organizadas. La 
idea es expandir este proyecto, 
que tiene un papel cultural muy 
fuerte, ese fue uno de los objetivos 
al venir a otras comunas”, comen-
ta Orianne Schreiber, encargada 
cultura de la Alianza Francesa. 

Con la asistencia de estudian-
tes, apoderados y miembros del 
colegio, agrupaciones locales die-
ron inicio a la jornada. Entre 
ellas, la Corporación Penco-Lir-
quén, de música folclórica Flor de 
Guayaba, proyecto de música 

afrocolombiana. Una de sus inte-
grantes y miembro fundadora, 
Viera Saavedra, comenta sobre la 
importancia de la este tipo de 
instancias. 

“La música es una herramienta 
de lucha y dentro del contexto 
que estamos viviendo, encuentro 
maravilloso que se pueda expan-
dir la cultura a lugares como co-
legios”, dice. 

El director del establecimien-
to, Cristian Villagra, se refiere a la 
iniciativa. “Somos una escuela con 
sello artístico y la idea es celebrar 
la Fiesta de la Música, y abrir es-
pacios de participación. Celebrar 
e iniciar este evento acá nos per-
mite que la comunidad entera 
pueda participar”, declara. 

Para la jornada de este sábado, 
el escenario itinerante irá reco-
rriendo diferentes puntos del 
Gran Concepción. En cada uno, 
tras una presentación de un gru-
po o artista, se dará la posibilidad 
de que cualquier asistente pueda 
subir al escenario e interpretar 
música, previa coordinación con 
la organización. 

Los puntos serán los siguien-
tes: Feria Collao y Vega Monu-
mental desde las 11 a 13 horas, 
Plaza Perú (13 a 15 horas), Plaza 
Condell, entre 15 y 17 horas, y para 
cerrar la versión de este año, la 
sede de la Alianza Francesa, a par-
tir de las 17 horas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

DANIELA VARAS Y MIRTA SIERRA fueron parte de la primera 
jornada de la fiesta de la música, en la dinámica de micrófono abierto.
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Voces de la Comunidad

Orquesta Sinfónica y Coro UdeC presentan: 

Voces de la Comunidad
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

“Un regalo 
de navidad”

La Orquesta Sinfónica, junto al Coro de la Universidad de Con-
cepción, finaliza las actividades de este año, presentado los tra-
dicionales conciertos de Navidad en Chillán, San Pedro, Coro-
nel, Los Ángeles y Concepción. 

 
Ambas agrupaciones interpretarán arreglos musicales para las obras “Desde 

el reino de la gloria”; “El tamborilero”; A Carol fantasía; “Ten una pequeña feliz Na-
vidad”; “La historia de Navidad”; y “Noche de paz”, con la dirección coral de Car-
los Traverso y la dirección musical del maestro Pablo Carrasco Villablanca. 

El primer concierto se realizó en San Pedro de la Paz y la última presentación 
en Concepción se efecturá, este sábado, a las 21:00 horas en el Foro de la UdeC.
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Una excelente actuación cumplieron los 
elencos locales en las semifinales del torneo, 
que se realizaron ayer en la Ciudad Deporti-
va de Iván Zamorano. En damas, la Escuela 
de Fútbol de Palomares se impuso 5-2 a San 

Clemente, y hoy jugará la final con Lo Prado. 
En varones, Taller Municipal Barrio Norte 

venció 7 a 1 a San Clemente y se medirá por 
el título a Calama. Duelos partirán a las 10 
horas. 

Representativos locales jugarán final de Copa Enel
FOTO: COPA ENEL

También será el 29 de 
diciembre, a las 9:30 horas, 
saliendo desde la estación 
Biotrén de la comuna.

San Silvestre 
en Chiguayante

Corredores de regreso: 
va el “Cuatro Lagunas”

“Iba a correrse el 27 de octu-
bre, intentamos dos semanas des-
pués, luego dijimos ojalá en no-
viembre... Y aquí estamos”, seña-
ló Carlos Bascur, uno de los 
productores del evento. La tradi-
cional corrida “Cuatro Lagunas” 
vivirá su cuarta versión este 29 
de diciembre y agregó que “con un 
trazado que incluye muchas po-
blaciones, calles, subidas y baja-
das, lugares que habitualmente 
no se recorren. Eso al corredor le 
gusta mucho”. 

La ruta, nuevamente, pasará 
por las lagunas Lo Méndez, Lo 
Galindo, Lo Custodio y Tres Pas-
cualas. Óscar Ramírez, delegado 
de Barrio Norte, explicó que “ya 
había gente anotada, pero en la 
página se abrieron inscripciones 
para que siga participando la fa-
milia. Son niveles de 3, 5 y 10 kiló-
metros, con la partida y meta en 
Lo Galindo. La gente está citada 
para las 9 de la mañana y estará 
Iván Cabrera a cargo del calenta-
miento con su baile entretenido. 
Los runners estaban echando de 
menos la actividad, que volvió 
con Los Niños Corren, y esta es la 
época de los atletas”. 

Andrés Rojas acelera por Fer-
nández Vial Runners y comentó 
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que “este circuito es bonito, por-
que pasa por las lagunas, es más 
complicado, te vas encontrando 
con mucha gente. Este noviembre 
y diciembre ha sido extraño por-
que se perdieron muchas corridas 
de las más tradicionales y se en-
tiende, por lo que estaba pasando, 
pero se extrañaba esto”. 

Yessenia García, de Runners 
Hualpén, expresó que “me moti-
va porque tengo una niña de 5 
años y ahora vamos las dos. Este 
tipo de actividades, en lugares así, 
sirve para incentivarlos a una vida 
sana y unir también a la familia. 
Sin corridas, se te arruina el pano-
rama del fin de semana. En estas 
fechas, lo buscas y cuando amas 
esto no sabes qué hacer sin corri-
das. Salgo sola, pero no es lo mis-
mo que correr con más gente, por-
que te da ánimo, te alienta y hace 
todo más emocionante”.

ADEMÁS, CAMPANIL SIGUE BUSCANDO ENTRENADOR

Han sido días muy agitados en el 
Campanil. Fueron 17 los jugadores 
que terminaron contrato con el club 
y pese a la intención de retener a 
cuatro de ellos, todos han partido. 
Y si 2019 comenzó como un año 
con ambiciosos objetivos, la parte fi-
nal de la temporada no ha sido del 
todo agradable en la UdeC. 

Josepmir Ballón partirá del club 
tras una irregular temporada, en la 
que arrancó como titular y pieza 
clave del equipo, pero donde tras 
su llamado a la selección para 
Copa América, bajó considerable-
mente su nivel. El peruano jugó 18 
duelos en el Campanil, 14 de ellos 
desde el primer minuto y marcó 
un gol, en la derrota 1-2 ante Cu-
ricó Unido. ¿Su destino? Alianza 
Lima, cuadro que jugará Copa Li-
bertadores contra Racing Club, 

Ballón puso fin a 
anticipadamente a 
su paso por UdeC
Volante peruano tenía contrato por dos temporadas más, 
pero pidió volver a su país. Miguel Ponce estaba listo como 
DT auricielo, pero a última hora echó pie atrás y no llegará.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que un mensaje de Miguel Ponce 
dejó perpleja a la directiva. “Había 
acuerdo y no es nuestra intención 
investigar qué pasó. Simplemente él 
(Ponce) nos pidió las disculpas del 
caso porque, finalmente, no ven-
dría al club”, agregó Parada. 

¿Opción de ir por Ribera otra vez? 
“Está descartado. Para mí la ética es 
fundamental. Otras instituciones 
negocian esto de otra forma, pero 
nosotros no. Esto no es un remate. 
Lo lamento por los técnicos, ya que 
también se hacen ilusiones en venir 
a trabajar acá. Ya habíamos optado 
por Ponce, pero con esto se nos cayó 
el sistema”, añadió el directivo del 
Campanil. 

Así, en el club pretenden tener 
entre Navidad y Año Nuevo al DT 
que dirija al equipo para 2020.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Nacional de Uruguay y Estudian-
tes de Mérida. 

“Personalmente, habló acá en el 
club y entregó sus argumentos para 
no seguir. Ya se está finiquitando 
todo, porque él mismo fue quien 
nos planteó rescindir el contrato”, 
dijo Mario Parada, presidente de la 
UdeC. 

 
¿Y el técnico? 

Miguel Ponce fue el escogido por 
el directorio auricielo para hacerse 
cargo del puesto que dejó vacante 
Francisco Bozán. Su llegada estaba 
abrochada, el contrato estaba listo 
para ser firmado por el entrenador 
que actualmente dirige al San José 
de Oruro y aquello significaba un 
alivio para la directiva, que optó por 
el “Chueco” en desmedro de Juan 
José Ribera. 

Así, en el Campanil iban a dormir 
felices la noche del jueves, hasta 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
POR ROBO CHEQUE SERIE: DDL N° 7614252 
BANCO: SANTANDER 
CTA. CTE. N °: 680374-1 
MONTO: $2.900.000. 
FECHA GIRO:28.11.2019 
A NOMBRE DE: CECILIA ARRIAGADA DURAN 
R.U.T. N° 15.185.713-2. 
QUEDA NULO POR AVISO CORRESPONDIENTE.

Con el segundo puesto de 
la clasificación general ter-
minó la delegación de Bío Bío 
en el Campeonato Nacional 
de Asociaciones de Remo, 
que se llevó a cabo en el Tran-
que de La Luz, en Curauma. 

El evento, organizado por 
la Asociación de Regatas de 
Valparaíso, puso término al 
calendario 2019, consolidan-
do al remo regional como 
gran protagonista, luego que 
consiguiera podios en el Na-
cional de Series Altas, ade-
más del título chileno de la 
categoría master. 

Aquello, sin contar las me-
dallas cosechadas en el máxi-
mo evento del calendario 
olímpico del año, como fue-
ron los Juegos Panamerica-
nos de Lima. 

 
Grandes y chicos 

Dos días de competencias 
comprendió el torneo en las 
categorías Infantil, Cadetes, 
Juveniles y Seniors. 

Entre los mejores resulta-
dos de la Región, destacaron 
las victorias en el 4-SM con el 
bote tripulado por Alfredo e 

Remo regional cerró la 
temporada en el podio

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ignacio Abraham, César Aba-
roa y Felipe Cárdenas, igual 
que el 2-SF integrado por Me-
lita y Antonia Abraham. 

Lo propio aconteció en el 
4xSM con el bote de Francis-
co Lapostol, Carlos Munier, 
Mauricio Matamala y Mar-
celo Medina, así como en el 
bote de Matías Cárcamo, Ma-

tías Vargas, Pablo Ruiz y Jo-
nathan Burgos, que se impu-
sieron en la prueba del 4-JM. 

La Asociación del Bío Bío 
cerró el evento ganando las 
últimas dos pruebas: el 4xSF 
de Antonia y Melita Abraham, 
junto a Josefa Vila y Yoselyn 
Cárcamo, así como el 8+SM 
de Alfredo e Ignacio Abra-

ham, Carlos Munier, Mauricio 
Matamala, Marcelo Medina, 
Francisco Lapostol, Felipe 
Cárdenas, César Abaroa y Fe-
lipe Farías (timonel). 

Campeona del torneo fue 
la Asociación Austral. OBITUARIO

Agradecemos sinceramente a 

todas las personas, familiares, 

amigos e instituciones, las innu-

merables muestras de cariño y 

pesar ante la partida de nuestra 

querida madre, suegra, abuelita 

y bisabuelita. Sra. 

 

LAVINIA MIREYA 
CABELLO 

VILLARROEL  
(Q.E.P.D.) 

 
Familia Villagra Cabello 

Familia Campos Villagra 

Familia Villagra Hauenstein
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Av. Rooselvet N° 1702

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

12/24 9/26
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

10/30
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

14/29
TALCA

9/24
ANGOL

7/22
TEMUCO

5/19
P. MONTT

12/25
DOMINGO

14/24
LUNES

15/20
MARTES

HOY RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Pedro Canisio
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